

SE PUBLICA

JUEVES Y DOMINGOS.

Director.—DON JUAN SOLER.

Redactor.—D. ANTONIO ANGULO.

Se devuelven los escritos.

¡ESPAÑA CON HONRA!

PERIODICO CATOLICO-MONARQUICO.

PRECIOS.

En Salamanca un mes, 4 rs.—Tres id 10.—Seis id., 18.

Punto de suscripcion.—En Salamanca en la Imprenta del Periódico.—Fuera de Salamanca por libranzas, 6 sellos de correos, un mes 5 rs.; un trimestre 13.—Los anuncios para los suscritores gratis hasta 6 líneas, pasando medio real cada una.

ADVERTENCIA.

Participamos el número que debía salir el día Jueves, con el fin de que llegue a conocimiento de nuestros correligionarios la siguiente

IMPORTANTÍSIMA INVITACION.

El partido carlista de esta Capital convoca a todos los individuos de su comunidad política, a la reunion que ha de celebrarse el Jueves veinticuatro, a las diez de su mañana, en el Teatro del Real, con objeto de constituir la Junta Católica-Monárquica electoral de la Capital.

LA COMUNION CARLISTA.

En los tiempos que precedieron al Salvador de los hombres, todos los pueblos del Oriente esperaban el gran suceso que iba a regenerarlos, sacados de la durísima esclavitud que los oprimía. Boulanger inspirado en su lecho de muerte, quiso demostrar cuan general era esta esperanza, y lógicamente la titula «una quimera universal». La fé de los judios de aquel tiempo, dice con un escritor contemporáneo, solo puede compararse con la incredulidad de sus sucesores. En el umbral de la eternidad saludaban esta esperanza como el gran profeta Moises suscitado por la tierra de leche y miel, cuya entrada había cerrado el Señor. Pues bien, de manera que la creencia comun de una inminente restauracion se habia generalizado por los confines del Asia, así hoy existe un presentimiento, que anuncia que las naciones modernas van a experimentar un cambio general, van a salir muy en breve en periodo de mejoramiento físico y social, que cambiará su actual fisonomía. Este sentimiento que mucho antes de la proclamacion del Concilio Ecueménico se ha extendido por Europa, cuyo origen nadie explica, pero cuyas inmediatas consecuencias todos esperan, es una manera muy especial en nuestra España.

Un partido numeroso que en diferentes circunstancias ha dado pruebas de lo mucho que sus principios sociales y religiosos son los que hoy á voz en grito proclaman, así el que habita bajo soberbios palacios, como el que vive en su humilde vida en la parda choza que le cubre. Por espacio de siete años sostuvo una sangrienta imposible de terminar con las desastrosas y a la que puso fin por medios de nadie esperados. Debilitada su causa por la traicion y entregada se resignó a vivir en la emigracion, pero no entregó de nuevo a las ocupaciones domésticas queriendo continuar un derramamiento de sangre, que por el momento veia esteril para el logro del objeto deseado. Treinta años ha vivido tranquilo y confiado el término de sus angustiosos. Los desaciertos de sus enemigos, la posibilidad de constituir nada sólido y verdadero, los atropellos que ha causado, las ruinas ocasionadas escambros llenan de sentimiento y dolor al viajero, todo contribuia a mantener en la fé, é inalterable su esperanza. La comunidad carlista, por otra parte semejante al pueblo español, ha considerado las plagas con que el cielo ha castigado como justa espacion de sus cul-

pas y estravios, pero jamás ha desconfiado que llegaría un dia en que el supremo árbitro de la suerte de las naciones pondría fin á este doloroso estado. El momento está ya encima.

Los pueblos por un instinto infalible de conservacion así lo aseguran. En los grandes centros de poblacion, en las capitales de provincia, en las villas y aldeas se agitan las masas secundando este deseo general. Por todas partes se forman juntas generales de la comunión carlista para allanar el campo, preparar el terreno, (sin salir de la legalidad que nuestros implacables enemigos nos conceden,) á la restauracion de los principios que esmaltan nuestra bandera inmaculada. Al grito unánime de Dios, religion y monarquía del representante de la tradicion y del derecho, se confunden los hombres de todas las posiciones y jerarquías sociales en el interés comun de sacar incólumes tan sagrados y venerandos objetos. En esta misma capital el entusiasmo raya á una altura que nadie creería, atendidas las persecuciones y atropellos sufridos por el partido en diferentes épocas. ¡Ah, es el dedo de Dios quien guía á nuestros hombres! *Digitus Dei est hic.* No malogremos tan bella ocasion como se nos presenta para vencer: cuidemos de guardar todos el orden en la reunion de mañana, sin él nada sólido puede constituirse. El partido carlista siempre se ha distinguido por su abnegacion, por su obediencia racional y justa á los preceptos de sus gefes. El mas ligero desman, una imprudencia cualquiera podría perjudicarnos mucho. Nos constituimos al amparo de la ley, hacemos uso del derecho que la constitucion revolucionaria nos concede, no nos salgamos pues de la legalidad establecida. Nuestras reuniones en nada deben asemejarse á las turbulentas de nuestros enemigos. Reine en ellas la armonía, la disciplina; tengamos confianza en los gefes que nos dirigen y el triunfo mas completo coronará nuestros esfuerzos. Viva la religion, viva Carlos VII, viva viva el noble y valiente partido carlista.

EL REY.

En los momentos actuales, en que el carlismo ha tomado la alta investidura de un gran partido nacional; en que sus numerosas fuerzas activas se organizan al amparo de la ley, y en que, por efecto de las extraordinarias simpatías que alcanzan sus ideas en el país, está llamado á ejercer tan soberana influencia en sus destinos futuros, conviene y es muy importante que la prensa realice una mision docente de inmensa trascendencia, á fin de disipar dudas, desvanecer temores, destruir preocupaciones, combatir errores, y llevar la fé y la confianza á los espíritus que se alarman y á los corazones que vacilan.

Uno solo, pero formidable, es el enemigo que tiene el carlismo en España.

He aquí su nombre: la calumnia.

El radicalismo liberal ha fulminado contra el carlismo todos los anatemas feroces de la literatura patibularia: los partidos afines á la democracia han destilado sobre él todos los jugos corrosivos del gran muladar enciclopédico; y los melifluos vicarvaristas, parodiando al D. Basilio de Rosini, han entonado también su aria bufa contra el carlismo, confiando sin duda en el éxito de aquella preciosa estrofa, que comienza: *La calumnia es un venticelo...*

Apresurémonos, pues, á ahogar los silbidos de este huracan rabioso, que pretende secar y marchitar todos los gérmenes de la razon.

Para contestar á todas las objeciones que se hacen al carlismo por los cortesanos de la calumnia, basta resolver un problema sencillísimo, que es la base capital del grandioso edificio de la comunión carlista.

Hele aquí:

¿Quién es D. Carlos de Borbon?

Responder á esta pregunta con sinceridad y verdad es hacer la luz; es confundir á la impostura; es delatar el engaño y quebrar la frente al monstruo de la difamacion; es restablecer el imperio de la razon hollada y de la justicia escarmentada; es, en una palabra, hacer un gran bien á la patria.

A realizar tan generosos fines se encaminan nuestros esfuerzos.

II

¿Quién es D. Carlos de Borbon?

D. Carlos de Borbon, de Austria y Este, rey legítimo de España por derecho propio, inalienable é imprescriptible, es el príncipe de mayor y mas antigua nobleza que existe hoy en Europa.

Lleva en sus venas la sangre de los antiguos reyes de Castilla, la de los Ausburgo, la de los Borbones, la de los Wasa, y la de los héroes mas famosos de la casa de Lorena.

Entre sus ancetas de la línea materna figuran Isabel la Católica, el emperador Carlos V y Felipe II, los tres monarcas mas grandes de la nacion española: entre los de la línea paterna figuran Enrique IV de Francia, Luis XIV, Felipe V de España, Carlos III, y el mártir Luis XVI.

En la actualidad, y por efecto de su enlace con la ilustre princesa Margarita, está entroncada con todos los soberanos de derecho divino, que rigen ó han regido los destinos de los pueblos de Europa. Es pariente del emperador de Austria, de Francisco II de Nápoles, de los duques de Módena y Parma, del conde de Chambord, de casi todos los príncipes alemanes, y de doña Isabel de Borbon.

Tal es D. Carlos por su estirpe.

Y si esta es crisol donde se aquilata y depura la nobleza de un príncipe, justo es congratularse de que Dios haya dispuesto que no exista en Europa otra mas antigua ni mas esclarecida que la suya, á fin de que el trono de Recaredo y San Fernando se vea ocupado por la majestad soberana que otorgan el derecho y la legitimidad al que es nieto de cien reyes.

Este es el príncipe: vamos á presentar al hombre.

III

D. Carlos de Borbon ha sido criado y educado en la proscripcion que es donde los niños se hacen mas pronto hombres con extraordinaria precocidad, y donde los hombres aprenden con menores esfuerzos todos los problemas de la ciencia de la vida.

La Providencia, siempre dispuesta á hacer recaer sobre su frente los dones de la fortuna, plantó cerca de su cuna la mas feliz de todas las previsiones, el mas bienhechor de los instintos, el número tutelar mas completo y perfecto que puede personificar en la tierra, ese tipo sublime de las epopeyas del bien y de la virtud que se llama la madre cristiana.

D. Carlos de Borbon debe á su madre, que es una criatura superior y santa, toda su educacion, todos sus sentimientos, todo su carácter, toda su nobleza de espíritu y su grandeza de alma.

Ella y solo ella, dotada siempre de una inspiracion sobrenatural, de una ternura beatífica y de un instinto profético admirable, guió sus primeros pasos hácia la senda que ha empezado hoy á recorrer. Ella inclinó á Dios su corazón y su inteligencia en su nacimiento: ella le enseñó sobre sus rodillas á balbucear el dulce nombre de la

querida España: ella le acostumbró á la piedad, á la caridad y á la beneficencia: ella le familiarizó con el trato de los hijos del pueblo: ella le buscó los maestros que fertilizaron los campos vírgenes de su entendimiento: ella le enseñó las leyes del honor y los principios eternos de la justicia: ella, en fin, velando siempre por su destino como un ángel custodio, consiguió hacer de él con dulce perseverancia el bello ideal de la educación soñado por Juvenal: el tipo más acabado del príncipe sobrio, dádivo, prudente, caballero; tipo cortado por el patrón de las empresas del gran Saavedra Fajardo, y verdadera perla del amor maternal, de esas que no pueden nunca disolverse en el fango.

Por ella es hoy D. Carlos un príncipe en cuya poderosa juventud fulguran la hidalguía caballeresca de los Ausburgo, la galantería de los Borbones, el valor indomable de los Wasa, y la probidad de D. Pedro el Justiciero.

Para complemento de este gran carácter llamado á influir tan vigorosamente en las empresas políticas del último tercio del siglo XIX, Dios ha permitido que D. Carlos se haya unido por el santo vínculo del matrimonio á una esposa, en quien todos los ojos descubren á la mujer fuerte de la Biblia, á la mujer de inteligencia y de sensibilidad, á la esposa cristiana en quien recaen todos los favores divinos, á la sacerdotisa que inspira los grandes sentimientos, á la matrona que comparte la gloria y las amarguras de las misiones trascendentales y heroicas, impulsando al hombre á la realización de todos los hechos fecundos.

Tal es D. Carlos de Borbon como hombre.

Educado en los sanos principios de lo que con propiedad pudiera llamarse democracia católica, accesible al comercio social, galante, caballeresco, generoso, indulgente con las faltas y tolerante con las opiniones: aventajado en la ilustración enciclopédica: varonil para la guerra y codicioso de la paz: sometido á las dulces inspiraciones de la anciana madre y de la joven esposa, cuyos corazones son como dos urnas de pureza y de virtud; y por último, aconsejado por el guerrero invicto de Morella, á quien treinta años de permanencia en Inglaterra han dotado de profunda sabiduría y de consumada experiencia, D. Carlos de Borbon es la mejor esperanza de la patria española, y el único ser que puede salvarla del horroroso naufragio que la amenaza en esta deshecha tormenta revolucionaria que nos anega con su implacable torrente de inmundicias modernas.

IV

Conocido el carácter de D. Carlos de Borbon, sus sentimientos, su educación y los elementos que le rodean, pueden abrigarse temores respecto al carlismo? ¿Son justas las preocupaciones y las vacilaciones de los espíritus recelosos y suspicaces? ¿Merecen crédito las tenebrosas elucubraciones de la calumnia?

No.

El carlismo no es el retroceso, no es la opresión, ni la intolerancia, ni el fanatismo, ni la sombra, ni las tinieblas: no es la atrofia del hombre por la ignorancia: no es la prostitución de la mujer por la esclavitud: no es el feudalismo nobiliario: no es el silencio de la palabra, ni la noche del pensamiento, ni el suplicio permanente del progreso bien entendido. Tampoco es el proletariado con su lujo de horrores.

El carlismo es la paz, el orden, la virtud, el bien en todas sus perfecciones.

El carlismo es esta gran fórmula del conde José de Maistre: «Los reyes deben respetar la libertad y los pueblos la autoridad.»

El carlismo puede plantear la libertad cristiana, que es hija del Evangelio y como tal verdadera libertad, con mas economía de medios, con mas sencillez y con mas felices resultados que las democracias liberticidas.

El carlismo puede plantear una descentralización mas sabia, mas fecunda y mas eficaz que todas las ciencias económicas revolucionarias.

El carlismo, inspirándose en las antiguas legislaciones de Castilla, puede dar mayor independencia que ningun partido al municipio y á la provincia.

El carlismo puede salvar la Hacienda.

El carlismo, sin conceder los derechos individuales, puede crear mejor prensa y mejor tribuna que las que ha levantado sobre una base de cieno el espíritu revolucionario.

El carlismo, destruyendo de raíz la prostitución y perversidad de la cátedra, puede elevar á la enseñanza al rango augusto que alcanzó en los días mas gloriosos de nuestras antiguas universidades.

En suma, el carlismo es la unidad católica, la fraternidad católica, el orden, la paz, el bienestar, la prosperidad, el progreso, la civilización verdadera, la preponderancia, la virtud, la justicia, y todos los dones que pueden emanar de un régimen benigno, probo, morigerado y paternal.

La revolución ha aniquilado á la patria al grito de «Abajo el rey.»

Para salvarla, es preciso volver á gritar: «Arriba el rey.»

Pero el rey legítimo.

¡Salud á D. Carlos de Borbon!

El Rigoleto.

Por diferentes conductos se confirma la interesante noticia de la fuga del general Polo, cuñado del Conde de Morella, y la de los Señores Milla, Larumbe y mas presos de nuestro partido. Parece segun dice *La Epoca*, con referencia á cartas de Londres, que los dichos gefes Carlistas fueron puestos en libertad en alta mar por un buque fletado por el rico caudillo que hoy reside en Inglaterra. El buque tenia el encargo de depositar armas en varias costas de la península, al decir del periódico ya citado. Esto último necesita confirmación. Por de pronto lo que nos interesa es ver ya libres á nuestros dignos compañeros.

Se asegura que el ilustrado Sr. Obispo de Osma se ha negado á dar posesión á un canónigo nombrado por el Gobierno. Aplaudimos tan atinada resolución. El Gobierno ha hecho pedazos el concordato en que pudiera apoyarse, para la provisión de prebendas eclesiásticas, ¿con qué derecho pues hace tales nombramientos? Además el derecho de patronato corresponde á la corona que hoy no existe, y de ninguna manera á los ministros que legalmente no pueden nombrar; únase á todo esto, que el elegido quizá no presente *patente limpia*, y digásenos de buena fé si el esforzado campeón de la Iglesia, el digno Señor Obispo no está de lleno en su lugar.

Atropellos contra la prensa. El Sr. D. José Benitez Caballero, Director de *La Fidelidad*, ha sido reducido á prisión, si bien luego ha sido puesto en libertad bajo fianza. El Sr. Ministro de Gracia y Justicia ha remitido á las Cortes un suplicatorio del Juez de 4.ª Instancia del distrito de Buenavista de Madrid, para procesar al diputado D. Cruz Ochoa, por un artículo publicado en *El Legitimista*. Sentimos estos atropellos cometidos por los mismos que nada han respetado de lo que existía, que hicieron la revolución al grito de viva la libertad, vivan los derechos ilegales. Fiense los pueblos de sus dominadores y verán que sus obras desmienten sus palabras.

Sentimos el disgusto del Sr. Benitez Caballero, y esperamos que en las Constituyentes se deseché la absurda pretensión del Juez de Buenavista.

Lo que se dice y lo que no se dice. Dicese que un personaje célebre vino pobre de la emigración, y no se dice que gasta diariamente en la dulcería de la Mahonesa quince duros diarios en los postres de dulce.

Dicese que el hijo de una pobre labandera del convento de Santo Tomas de Madrid, vivía humildemente de su profesion, pero no se dice que ese señor tiene ajustada la comida en la fonda de Lardhi en 25 duros diarios.

Dicese que habrá revista de tropas, que hay y ha habido cabildos, juntas, recados al oído, reunión de jefes, etc., pero no se dice que revista en puerta, Montpensier á la vuelta.

Dicese que atendidas las prácticas parlamentarias deben dejar el ministerio Topete y Figuerola pero no se dice que esto comprometería ciertos decretos y se pedirían cuentas hasta hoy ocultas. Dicese que los diputados votan en conciencia los presupuestos, pero no se dice que no hacen economías por que los diputados empleados votan que les prescriben... ¡eh! ya me entiende V. ¡eh!

Dicese que los periodistas tienen hora determinada para ver á Rivero en el Ministerio, pero se dice que allí reciben instrucciones para escribir conforme á conciencia.

Dicese que se alarman las gentes por que viene que se diga que saldrán al campo los carlistas, pero no se dice que esto se hace para unirlos dispersos y dar el salto mortal.

Dicese que se cobran las contribuciones y que su producto se lleva á Madrid, pero no se dice en qué se invierten.

Dicese que Cabrera se agita, y que arregla la cosa pública, pero no se dice que personajes de la situación querian atraerle para sí con ciertas condiciones ventajosas para el caudillo.

Dicese en fin que la revolución hace las delicias de la gente crua, pero no se dice que el país está quemado esperando el momento que dé al traste con lo existente.

En Valladolid ha llegado el caso que no son admitidos en el Hospicio los niños expositos. Es cuanto nos faltaba que ver. El grito de la revolución fué *abajo lo existente*, y va cumpliendo su horrenda misión. ¿Qué va á suceder con estas desgraciadas criaturas? Ah! todos los días las encontraremos arrojadas en las albercas, en los rios, en los muladares. Estremece pensar en las últimas consecuencias á que nos han traído los hombres de la moralidad, de las economías y de la libertad. ¿Y habrá aun hombres tan sandios que puedan tener conexiones con la gente que nos manda?

El partido de Ciudad-Rodrigo está plagado de facinerosos. En pocos días han sido aprehendidos 15, que están asegurados en la cárcel. En la semana anterior tuvo confidencia un gefe de la guardia civil de un robo que se intentaba en una casa conocida; dispuso que á la desvandada y en diferentes horas entrasen algunos individuos de tan benemérito cuerpo para apoderarse de los malhechores. En efecto, apenas asaltaron la casa se dirigieron á la habitación donde estaban acostados los dueños, que fueron atados; pero en seguida aparecen los guardias, les intimaron la rendición y tratan de resistirse; sin duda hubieran todo perecido á bayonetazos á no ser por la prudencia del cabo que los mandaba que lo impidió, recibiendo únicamente los bandidos algunos pinchazos, pero no fueron de gravedad.

El Impertinente, periódico que nos gusta por las claridades que dice de vez en cuando, suelta las siguientes:

«Para evitar que hable el diputado por Vitoria señor Puig y Llagostera, y descubra gran número de abusos é inmoralidades, se ha procurado darle auto de prisión contra él.»

Nos parece bien.

El pretexto, segun se dice, es la causa que le sigue á consecuencia del famoso telegrama contra Figuerola.

Mientras se procura el negocio en las minas de Almadén y Riotinto, bueno es evitar que venga á las Cortes quien pueda hablar y descubrir farsas y enredos.

«¿Es legal todo lo que está haciéndose en línea de ferro-carril de Malpartida?»

Tenemos denuncias de alguna gravedad que remos públicas en cuanto comprobemos su certeza.

Está visto, á los que pueden ilustrar al país ciertas materias se les obliga al silencio, se procesa: Siga la trampa.

Dice *La Regeneracion*.

Sabemos, que el respetable Cabildo de Toledo sufrido una injusta y censurable vejación de parte del juzgado de primera instancia de aquella ciudad que á e...

De Prim, Topete y Segasta,
Pethion y mil mas... follones.

Y entre vítores sin término
Pondrá el invicto Cabrera
En su trono á CARLOS SÉTIMO,
Aplaudiendo España entera
Libre ya del yugo pésimo.

C. R.

EL CUENTO DE LA BUENA PIPA.

Fr. Cándido.—Digame V., Sr. D. Laureano Figuerola, ¿dónde están los 32 millones de reales percibidos en el Banco de París para timbre de unos títulos que han circulado sin este requisito?

Figuerola.—Yo siempre he sido enemigo de los Borbones!

Fr. Cándido.—Si yo no le pregunto á V. E si es ó no es enemigo de los Borbones, sino ¿dónde están los 32 millones de reales percibidos por el Banco de París para timbre de unos títulos que han circulado sin este requisito?

Figuerola.—Mi proyecto de capitacion tiene que prevalecer!

Fr. Cándido.—Si yo no le pregunto nada acerca de su capitacion, sino ¿dónde están los 32 millones de reales percibidos por el Banco de París para timbre de unos títulos que han circulado sin este requisito?

Figuerola.—Doña Cristina y doña Isabel de Borbon han sido unas ladronas!

Fr. Cándido.—Si yo no le pregunto á V. E. eso; sinó, ¿dónde están los 32 millones de reales percibidos por el Banco de París...?

Bachiller.—De allí espero una carta, que ha de darme esplicaciones muy por menudo de este negocio. Será pronto satisfecha la curiosidad de su paternidad y la de todos sus amigos

(El Fraile.)

El cabo del benemérito cuerpo de la Guardia Civil que acompañó en su viage al estrangero al Señor Marqués de Hormazas, se llama D. Guillermo Gomez, es casado, tiene cuatro hijos y es car-

lista, lo ha sido siempre y se propone serlo per omnia secula seculorum.

Damos esta noticia para los que han hablado de soborno y otras cosas puramente liberales.

CRÓNICA DE LA CAPITAL.

Rogamos encarecidamente á nuestros amigos que asistan puntualmente á la gran reunion de mañana, procurando no hacer manifestaciones estemporáneas é indiscretas que pudieran ocasionar disgustos. Al hacer uso del derecho que la ley nos concede debemos acreditar una vez mas nuestro respeto á la legalidad establecida, y que somos hombres de orden, que no promovemos conflictos ni asonadas.

Con pena supimos el domingo último que los cinco ó seis enterradores y conductores de los cadáveres al cementerio tienen un atraso de dos meses en sus jornales. No concebimos tal abuso. ¿No se cobran con puntualidad los derechos de urna y enterramiento? ¿No hay sobrantes? ¿Pues por qué no se pagan los jornales á estos infelices, que ocupan todo el dia en esta penosa tarea? Cuando el cementerio corria por cuenta del Seminario jamás se les quedaba á deber ni una semana, pero desde que se incautó el ayuntamiento á la raiz de la revolucion, ya ven nuestros lectores lo que pasa. Está visto, donde la revolucion pone la mano todo lo destruye y esteriliza.

En la parroquia de S. Mateo la fiebre tifoidea hace grandes estragos. La junta de Sanidad debe examinar las causas que ocasionan estas desgracias, pues de temer es que se generalicen por toda la ciudad siendo como es una enfermedad epidémica. Nos dicen que en algunas casas de los enfermos hay falta de ventilacion, limpieza y hasta de alimentos sanos. Las familias están aglomeradas en términos que es intolerable el malolor que se percibe. Ha habido dia en que ocho personas han recibido la Extremauncion, lo cua-

CHARADA.

Prima y cuarta son vasija
De grande uso en muchas casas,
Negacion es mi tercera,
Con cuarta al gato se espanta,
Suprime una letra á quinta
Y así tras prima la plantas:
Tendrás celestes lumbreras
Que con su luz nos encantan
Forman ciudad oriental
La segunda con la cuarta,
Y tertia y cuarta tambien
Otra ciudad de gran fama
Que un Rey liberal cedió
Con mengua de su prosapia.
Cuarta y segunda fué siempre
Por cobardes muy guardada,
Aunque el valiente de Reus
La sigue en cuanto á monarca.
Mi todo... si bien se hace,
Y hay prudencia, union, bravura,
Esto se va, se deshace...
Y empieza nuestra ventura
Por mas que Prim se amostace.
—¿Y las tropas y cañones...?
—¡Quía! Con un grito entusiasta
Se lanzan á los bri... dones

de su religion: manifesté las inspiraciones, revelacion y cumplimiento del famoso Ermitaño, su mision recibida del mismo y manifestada en el por tantos titulos memorable concilio de Clermont, del cual salió la voz de alerta para la conquista de la Tierra Santa; la predicacion universal de la primera Cruzada y los efectos que causaron en el corazon de los pueblos la predicacion, austeridades y celo del apostol Picardo: referi tambien como se organizó la primera expedicion á Palestina á las órdenes del eremita Pedro y el éxito infeliz y desgraciado que tuvo el primer ejército de Cruzados en los desfiladeros de la Siria; referi despues en esponer la prevision y tino con que el Rey Godofredo de Bouillon y los Caballeros franceses y alemanes, escañando con el ejemplo de los primeros Cruzados, se embarcaron y llevaron á efecto la segunda expedicion para la conquista del Santo Sepulcro, su llegada á Constantinopla, como tambien los obstáculos opuestos por la astucia del Emperador Commeno, su paso al Asia y como pasaron victorioso el estrecho de la cruz por toda la Bitinia; hice mencion de sus triunfos, de la toma de Nicea el 20 de Junio de 1097, de Antiochia el 2 de Junio de 1098, asi como tambien la de Edesa y Ptolemaida, re- tomó el cerco y asalto de Jerusalem el viernes 15 de Julio del año 1099, y como, coronado Rey el Duque Godofredo se estableció el imperio latino en Oriente. Espuse despues como se organizó la segunda expedicion, los Waldenses de los siglos XIII, los Protestantes del XVI, los Racionalistas del XVIII y los Ateos del XIX, esos sicofantas despreciables de nuestro siglo, que con cinica avilantéz en sus huecas elucubraciones en las Cruzadas y con el malvado fin de desprestigiarlas, al propio tiempo censurar á la Iglesia: asimismo espuse como se inventó de mentida queja y so pretexto de vana filantropia, se inventó de los males acarreados por las Guerras Santas y de las profundas llagas que abrieron en el seno de la civilizacion, del progreso, del comercio, de las ciencias y de las artes, yo empero opuse, en contraposicion á sus engañosas elucubraciones, la justicia que asistió á la declaracion de las guerras de independencia, la justicia con que en ellas se procedió y la justicia que llevaron á cabo y se dió cima á tan noble empresa: de- claré tambien las utilidades que reportaron las Cruzadas y los saludables efectos que á ellas se siguieron, haciendo ver como de ellas salió

da acrimonia: han querido hacer responsable á la Religion de los males reales ó supuestos de que fueron causa. Estas guerras, dicen, inspiradas por un celo religioso mal entendido, costaron á la Europa dos millones de hombres, que perecieron victimas del hambre, de la peste y de la guerra: vinieron á parar en trasladar al Asia sumas inmensas: en enriquecer al Clero y á los Monges: en arruinar á la nobleza y en aumentar el poder de los Papas. Ademas las artes se vieron olvidadas, la agricultura falta de brazos: las ciencias y la amena literatura abandonadas, y faltas de ingenios que las cultivaran, se vieron decaer sensiblemente.

Pero... ¿es cierto todo esto? Veámoslo. Aun en el caso que concediéramos el que pereciesen dos millones de hombres: en cambio, se dió libertad á un número mucho mayor de esclavos y cautivos. Por otra parte, no fué la mortandad tanta como se supone; muchos volvieron á sus hogares y al seno de sus familias: y por lo que toca á los que fueron tristes victimas de la peste, diremos á nuestros adversarios: ¿por ventura está en la mano del hombre el remedio á una peste? esta suele siempre ser providencial: Dios pues sabrá sus causas y sus motivos. Inmensas sumas se trasladaron al Asia; es verdad, pero en cambio se aprendió el secreto de volverlas mayores á Europa por el comercio. El Clero y los Monges se enriquecieron; mas ¿cómo? Rescatando las posesiones que se les habian usurpado y que se habian quedado sin beneficiar. Que se arruinó la Nobleza; en parte sí; pero tambien perdió sus hábitos de pillaje é independencian. Que se aumentó el poder de los Papas; tambien se reprimió el de los Mahometanos, cien mil veces mas terrible, y se evitó que pudiera embrutecer á la Europa entera. Pénsese con reflexion las diferentes consideraciones en la balanza de la justicia y la imparcialidad, y se verá de qué lado se inclina. La sola institucion de la Tregua de Dios que, poniendo fin á tantas guerras, discordias y tumultos intestinos, tantos bienes reportó á la Europa en general y á los Príncipes en particular, debiera bastar para hacer enmudecer á nuestros adversarios. Para formar una idea de lo exaltados que estaban los ánimos con estas reyertas civiles, baste oír al Papa Urbano II en su alocucion á los Señores Franceses, en el Concilio de Clermont: «Es un crimen, les dice, saquear á los cristianos como lo haceis: pero es un mérito desenvainar la espada contra los Sarracenos. Por eso el Concilio

ANUNCIOS.

Medicinas recomendadas por los hechos.

PASTILLAS PECTORALES DEL DOCTOR GARCIA.
 Bien probado está por médicos y enfermos que nuestras *pastillas* son muy superiores á todo medicamento nacional ó extranjero, para la curacion de la tos, por antigua y rebelde que sea, ronqueras, afecciones de garganta y de los bronquios, vómitos de sangre y alteraciones de la voz, sin que entren en su composicion ningun calmante ni narcótico. Precio 10 rs. caja, Madrid, botica del autor, Hortaleza, núm. 9; Sevilla, Mateos; Cádiz, Jordan; Málaga, Prolongo; Coruña, Moreno y Villar; Cáceres, Dr. Salas; Valencia, Rives.

Inyeccion de D. Juan.

Si quereis desterrar radicalmente cualquier padecimiento contagioso, flujo blanco, leucorreas, gonorrea, dolores, picazon, escozor, estreces, etc., acudid á nuestra inyeccion y vereis cumplidos vuestros aeseos.—8 reales frasco.

Píldoras depurativas laxantes.

En los padecimientos de estómago, está probado que es el medio mas eficaz y seguro de conseguir grandes curaciones, demostrando con ejemplos incontrovertibles que todos pueden observar.—10 reales caja, 5 media.

Rob Green.

De las esperiencias del autor (médico de Nueva-York), confirmadas por todos los mejores prácticos de aquel país, y posteriormente por los de España, resulta que es el mejor antisifilitico que se conoce usado con oportunidad, aun en los casos de sífilis constitucional, esté ó nó degenerada, tisis, laringea y tubérculos del pulmon.—24 reales frasco.

Salamanca, D. Angel Villar. 4

en una parroquia reducida es cosa para llamar la atencion. Tengan presente las autoridades que en el año último la maligna fiebre de que nos ocupamos, hizo mas victimas en Madrid, Valladolid, Palencia y Zamora que el cólera morbo.

Es ya cosa segura que no se cobrará la capitacion, pero en cambio tendremos arbitrios provinciales y municipales, ó lo que es lo mismo, tendremos el odioso derecho de puertas, restablecido por los mismos hombres que al grito de *fuera lo existente* suprimieron los consumos. Vean nuestros lectores como la revolucion no es otra cosa que el desorden, la anarquía y la contradiccion.

Figuerola es el autor de la capitacion y él mismo es quien la suprime. Esto sucede y aun es ministro Figuerola. Vaya un exceso de pudor político. Fiense los pueblos de sus dominadores.

Tenemos el sentimiento de anunciar á nuestros lectores que el Dr. D. Vicente Balmaseda, dignidad de Maestrescuela de esta Sta. Basilica, ha fallecido en el pueblo de Castelfrío, en la Seranía de Soria. Este sacerdote, ha sido uno de los mas distinguidos por los importantes cargos que ha desempeñado con gran inteligencia, celo y justificacion. Hizo su carrera en el colegio militar de Calatrava de esta ciudad, en el que mas tarde obtuvo el honroso cargo de Rector hasta la supresion del mismo. Obtuvo igualmente el nombramiento de Juez metropolitano, en que cesó cuando fué trasladado el juzgado á Valladolid. Ha ejercido jurisdiccion sobre el Priorato de Rollan, y la Magdalena en esta ciudad. Fué catedrático de Derecho, y decano en la Facultad en esta Universidad literaria. Y por último, al plantearse el concordato, D.^a Isabel II le nombró dignidad de Maestrescuela de esta Santa Basilica. Años hacia que por sus gravísimos padecimientos no asistia al coro; sufrió sus males con resignacion y conformidad cristiana, y su muerte deja un sensible hueco en el Cabildo, por que el Sr. Balmaseda era por su mucha ilustracion hombre de gran discreccion y consejo. Dios habrá premiado sus servicios. Pidámosle por su eterno descanso.

JARABE ESTOMACAL DE BANGG.

Con este nuevo medicamento, se curan radicalmente, por crónicas que sean, todas las enfermedades del estómago y las que en las malas digestiones tienen su origen.

Se vende por botellas de medio kilo á 18 reales una, en la Botica de la viuda de Igleias, Coruña, núm. 30. 6-4

La fé ante la ciencia moderna

por Monseñor de Segur. Traducido del francés por A. G. F.—Se vende en la librería de Angulo, á 2 rs. y medio ejemplar.

La organizacion de la comunión carlista, folleto político por D. José María Fauró y Balguer. Redactor de *La Esperanza*.—Se vende á 3 y 1/2 rs. en casa de Angulo, Rua, 57.

La Higiene y la Moral. (Armonías científicas religiosas) por D. Lesmes Sanchez de Castro, Médico Cirujano. Se halla de venta en Leon, en la librería de Manuel Gonzalez Redondo, á 4 reales ejemplar.

Compendio de Gramática Francesa para uso de los españoles, extractado de las mejores gramáticas por D. Alejandro Vidal y Diaz, Ayudante del cuerpo facultativo de Bibliotecarios, Archivaros y Anticuarios.—Se vende en la imprenta de D. Sebastian Cerezo.

MIS DIFICULTADES.—NÚM. 7.

Creo en Dios, esta es toda mi religion por R. P. Damas de la compañía de Jesus.—Se vende en la Propaganda Católica de Palencia á 6 reales docena y 42 rs. ciento, franco de porte.

SALAMANCA:

IMP. Á CARGO DE ANTONIO DE ANGULO, Rua, 57.

prohibió las guerras particulares que mutuamente se hacían los Señores.

Se dice que las Cruzadas agotaron en Asia toda la riqueza y recursos de los Europeos: no es cierto, y aun cuando lo fuera, indemnizaron con un germen de comercio é industria, la sangre y poblacion que costaron. La Europa debe asimismo á los Cruzados los primeros albores de su libertad, que empezó entonces á desarrollarse, efecto de las franquicias concedidas por los Señores á sus esclavos. Parte del patrimonio de los Nobles pasó á los Eclesiásticos, es verdad; pero en cambio muchas veces inquietados los Reyes por Señores tumultuosos y rebeldes, pidieron auxilio á los Obispos, y estos les granjearon su apoyo. No es pues cierto que las Cruzadas fuesen absolutamente funestas á la Religion y á la Sociedad. Si produjeron un mal transitorio, tambien reportaron bienes constantes.

Dicen tambien nuestros adversarios que decayeron las ciencias y las artes: pero ¿cómo? cuando precisamente sucedió todo lo contrario? Y en efecto, las ciencias, las artes, el comercio, la industria y la civilizacion, vieron espaciarse ante sí nuevo campo y un horizonte mas bello.

De las Cruzadas previno el gran pensamiento del Papa Honorio III, de querer plantear en Europa el estudio de las lenguas orientales, que nos habia de poner en comunicacion mas directa con los ricos y poderosos pueblos del Oriente, y al mandar Clemente V en el Concilio general de Viena, celebrado en 1311 y 1312, que se estableciesen cátedras de Hebreo, Arabe y Caldeo en Roma, Paris, Oxfort, Bolonia y Salamanca, todos vieron en este gran paso de la civilizacion europea, un efecto inmediato de las Cruzadas. La escultura, las bellas artes y las bellas letras, á la par que la Filosofia, corrieron á pasos agigantados por la senda del Progreso, habiendo bebido las mas tiernas inspiraciones, y concebido los mas brillantes y gigantescos pensamientos en la patria de Homero, de Apeles, de Pericles y de Sócrates. Al propio tiempo la marina recibió un nuevo y grande impulso, que preparó el descubrimiento de las Américas y mares orientales.

Por último, y reasumiendo: las causas que motivaron las Cruzadas ponen bien claro que estas expediciones no se emprendieron por supersticion ni celo fanático de Religion. Tampoco es cierto que fuese injusto atacar á una nacion infiel, solo porque

era infiel: no fué esta la causa de las Cruzadas: se trataba de enfrenar la ambicion musulmana y evitar su rapacidad. ¿Seria acaso injusto atacar á los corsarios de Berberia para obligarlos á renunciar á sus piraterias? Empero nunca los incrédulos escucharán la voz de la razon que se levanta poderosa contra ellos, anatematizando sus errores. Moshesin disertó ridículamente sobre las Cruzadas: siempre tendrá ciegos adoradores y serviles copistas.—

HE DICHO.

DISERTACION SEGUNDA.

SEÑORES:

Ya en otra ocasion tuve el honor de dirigiros desde este mismo lugar mi pobre y desautorizada voz: las guerras santas de las Cruzadas, su vindicacion, he aquí la gran epopeya que me propuse presentar á vuestra vista y consideracion. A grandes rasgos y en no culto lenguaje ni pulidas frases, si bien con verdad en el fondo y convencimiento en el corazon, os manifesté primero, el dedo de la providencia divina tan palmariamente descubierta, prestando su eficaz apoyo en las difíciles circunstancias que en aquellos tiempos atravesaban la Iglesia y la Europa entera, trabajada esta por sus guerras interiores, y combatida aquella por las persecuciones mas ó menos activas, de que era objeto por parte de príncipes ambiciosos, cismáticos y soberbios. Hice ver así mismo como las Cruzadas, uniendo los diferentes sentimientos particulares de los pueblos, refundiendo en una sola sus aspiraciones, haciendo converger á un mismo punto los deseos de las naciones y reanimando su fé amortiguada, hicieron cesar las discordias y contiendas europeas uniendo á cada uno de los dulces y estrechos lazos de la caridad fraternal y dando á los fieles todos la voz de alarma contra los enemigos que